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“不要看态度，而要看做事”

四天，三个小时，四十分钟。这是文艺座谈
会后赵本山的几个时间关键词。

10月19日凌晨，距离文艺座谈会结束仅仅四
天时间，在铁岭拍摄《乡村爱情8》的赵本山，把
演职人员从铁岭片场直接拉到了沈阳中街的刘
老根大舞台。在外地的小沈阳、王小利也被叫了
回来，本山传媒的高层也都到齐了。赵家班接近
300人，从午夜十一点开始，一口气开了三个小时
的大会。

在现场记者拍摄的照片中，赵本山穿着黄
色马甲，站在台下，挥舞手臂，跟大家讲着什么，
座席上的小沈阳皱着眉头，聚精会神地听着师
父训话。此次会上，赵本山先就如何学习文艺座
谈会的内容讲了四十分钟，等演职人员发完言
后，他意犹未尽，又上台讲了二十分钟。

当天在会场上的《华西都市报》记者杜恩湖
说，赵本山的发言主要针对刘老根大舞台的节
目。“他强调演员要经常下农村、下基层，建设美
丽乡村。送戏下乡要形成制度，并要带去好节
目。对于大舞台的节目，要坚决抵制低俗，专门
由制作班底把关，制作高级笑料，并且由艺委会
监督。”在杜恩湖的印象中，会上的赵本山很实
在、很真实，他甚至举了小品《不差钱》和《捐助》
的例子，用里面的台词亲自示范如何把低级幽
默转换为高级幽默，还让大家向马季等相声演
员学习。赵本山讲完后，他的徒弟和本山传媒的
高管接连发言，“连工会主席都上台了。”杜恩湖
说，“小沈阳还说要好好表现。”

两天后，也就是10月21日下午，赵本山又马
不停蹄地来到人民网，接受关于文艺座谈会的
专访。这次他穿着时尚的范思哲印花套头衫，在
长达46分钟的访谈中，正襟危坐，表情严肃，侃
侃而谈，对于为何要开会学习文艺座谈会精神
这个问题，他一停不停地谈了一刻钟。

“反复仔细看了很多遍习总书记讲话”，“很
激动、很兴奋”、“晚上睡不着觉”，在这两次出场
中，本山大叔说得非常卖力，表态也是斩钉截

铁：“要抬头看路，不要钻到钱眼里”，“社会效益
是我们主要的了”，“听党的话”，“为人民服务”。

其实，那天没参加座谈会而躺枪的文艺界
大咖不少，但是如此迫不及待地跳出来高调表
态的却只有赵本山一人。10月15日文艺座谈会
后，关于赵本山为何不被邀请的猜测开始发酵，
在春晚舞台上活跃了大半辈子的人民表演艺术
家，咋就被排挤出艺术家的队伍了呢？

在随后举行的辽宁省贯彻落实习近平文艺
座谈会指示精神的省级座谈会上，赵本山也没
在被邀请之列，于是有人发出“赵本山被抛弃
了，赵本山时代结束了”这样的断言。

杜恩湖跟赵本山有二十年的交情，他说赵
本山平时不太在意外界的质疑和批评。但是，面
对这次的揣测和留言，本山大叔确实有点沉不
住气，开始急吼吼地表决心、表心意、表态度。但
杜恩湖认为，“赵本山正派、正气，不走歪门邪
道，这次是真心想为人民服务。”

不过，曾抨击过赵本山的山东省曲艺家协
会主席孙立生，这次嘴下依然不留情，他说赵本
山的表态，不过是一种行为艺术，是耍小聪明，

“我不要看他说什么，不要看他的态度，要看他
做的。”他说，“艺术家的成败要靠作品说话。希
望他能回避作秀、远离作秀、克服膨胀，用自己
的作品去为艺术家验明正身。”

“以后上不上春晚，

要听党和人民的”

“现在我的公司，金钱不是我主要的了，社
会效益是我主要的了，这是我的主体了。”本山
大叔大手一挥，本山传媒就这么来了个急转弯。

一切都有兆头，今年上半年，赵本山和小沈
阳主演的电视剧《爹妈满院》在浙江卫视被叫
停，电视台说是因为题材违规，需要整改。

在10月15日这个节点到来之前，赵本山带领
的本山传媒可谓高歌猛进，势头良好。《乡村爱
情》系列剧已经拍到第八部，播出了二三百集。
连锁二人转剧场刘老根大舞台，光沈阳就开了
三家，长春、吉林、哈尔滨都有分店，遍布东三
省；北京、天津，泰安也有分号，今年4月甚至开
到了深圳。本山传媒2011年的效益，已经达到2 . 2

亿元。他的徒弟小沈阳，王小利、宋小宝等，更是
戏约不断。赵本山本人在北京卫视真人秀《造梦
者》中担任评委。赵本山和他的“本山帝国”混得
风生水起。

可是“啪”的一下，“本山帝国”的火车突然
一个急刹车，暂停。因为舵手本山大叔，他要停
下来看看路。

“他的作品更多是感官上的娱乐，定调为文
化产业，成批生产、复制，追求数量，忽视质量，
追求经济效益。”孙立生这样评价本山传媒创作
的产品，“就像乡村爱情，剧情浅薄，不深刻。”

这种评价或许切中要害，赵本山所提出的
改变，确实也是针对这点。他说要割舍掉很多利
益上的东西，不要经济效益，要精品。

《乡村爱情8》还没拍完，赵本山就说要调

整，“感觉有地方不对，回去后，马上对这个地方
进行修改、调整，按这个指示精神改。”赵本山强
调，“能不能在感官快乐之余，得到精神上的快
乐，这就是内容，必须要解决内容问题。”

品味不高，得改。但2009年录制《杨澜访谈
录》时，赵本山对“品味”一词不屑一顾。那时他
的《不差钱》刚获得巨大成功，小沈阳因此一炮
走红。面对杨澜，本山大叔自信满满，指点江山：

“一个普通的演员，拿出作品时有个误区，就是
要品味，品味高吗，你的主题是什么，你想说明
什么呢？”他认为春晚小品最大的主题是快乐，

“快乐就是主题，没有别的。”
可是这次赵本山主动向品味靠近：“我们有

九个剧场，每天都在演出，演出内容是什么，让
人笑过之后有没有留下一点思考和精神，这就
是我们将来要改良的东西。笑之后得思考问题，
留下内涵的东西，留下品味的东西。”

缺点道德，得改。当时魏明伦评价《不差钱》
说，小沈阳演的服务员被100块钱收买，差点道
德。对此，赵本山说：“魏明伦是大文化人，评小
品就有点瞎材料了，他最好别评论，那么大学问
就别往这掺和了，有点耽误他事儿。”可是这次
他提出要把正能量、真善美的东西传递给大众。

2013年，赵本山在郭德纲的节目上称要永远
退出小品界，这次却说，上不上春晚，要听党和
人民的。

低头，认错，并且改变。往好的方面改，往反
“三俗”的方面改，往符合文艺座谈会精神的方
面改，在外人看来，赵本山这两次表态，传递出
重要信号。

不过，这两次表态之后，赵本山又隐于幕后
了，仿佛是戏剧的中场休息，媒体再想找到他，
很难。本山传媒副总裁刘辉说，目前影视剧的创
作暂时没有太大变化，刘老根大舞台的节目单
也跟往常一样。

农民，艺人，商人，艺术家

苦出身的本山大叔，现在坐飞机，坐劳斯莱
斯，住豪宅，一句话，不差钱。在赵本山的演艺生
涯中，关于他的争议始终存在，不管是艺术上，
还是身份上。

“赵本山的小品前期比后期好，刚出道时的
《小九》等，生活化，接地气，弘扬农民自己的爱，
是通俗的艺术。可是后来超越超越再超越，后劲
储备不足，再加上个人有所膨胀，就刹不住了，
庸俗化了。像拿残疾人说事等，农民善良、厚道
的根基没有了，不是农民的本质了。”孙立生说。

对于这些负面评价以及一些争议事件，赵
本山很少会出来表态或者澄清，可是现在已经
到了功成身退的年纪，他却还要跳出来，高调表
态，实在让不少人大跌眼镜。

在这次表态中，可以嗅出赵本山的一种政
治敏感性，这种敏感性，可能源于他的身份尴尬
和焦虑，以及由此带来的谨慎。

孙立生说，赵本山是一个成功的艺术商人；
人民网称赵本山是“人民表演艺术家”；赵本山
有时自称农民，有时称民间艺人、艺术工作者。

赵本山身份的定位，从来都在摇摆中，甚至
是两个极端，他既是农民，又是富豪；既是商人，
又是艺术家。他曾说过，在农村时他想进城，进
城后想出名，出名后想挣钱，挣钱后想要获得尊
重。

赵本山钱很多，可现在看来，“尊重”并不那
么容易获得。他很谨慎，时不时地强调，他最需
要别人的尊重。人民日报官微在赵本山表态后
发表评论，称他激动得睡不着觉，这就对了。可
见，不管怎么功成名就，赵本山还是需要官方发
话来盖章，这也是他的无奈。

有时庸俗，有时通俗，有时艺术，有时铜臭。
身份的尴尬和焦虑，让他拥有这么一种敏感性，

“随时都等待着一些辉煌和不幸发生”，“光环和
屎盆都有可能扣到你的头上”，“你得害怕，你胆
儿得小”……翻看本山大叔过往的语录，不时能
看到这样的自嘲和谨慎。大风大浪打来了，他就
得调头，转弯，走对路线，摸对脉搏，正所谓“人
在江湖，身不由己”。

相信热爱写作的读者都有过这样的困惑，
你自己写的文章，经过三五遍排查，错字仍逃
过了你的法眼，这究竟是怎么回事？

汤姆·斯塔福德是一名心理学家，在英国
谢菲尔德大学研究打字错误这一现象。他解释
道，打字错误之所以存在，不是因为我们傻或
者粗心，而是因为我们所做的事情实在是太高
端了。“当你撰写文章时，你正在努力传达文章

所要表达的意思，而这绝对是个技术活儿。”
针对所有高难度任务，大脑都会区分轻重

缓急，将简单的基本任务笼统处理，从而集中
解决复杂任务。对大脑来说，从字到词再到句
子就是基本任务，而将句子整理组合，传达文
章思想就是复杂任务。

我们之所以对细节视而不见，是因为我们
的大脑全凭直觉在运转。当你在校对自己的作
品时，你的大脑已经知道了“目的地”所在。这
就可以解释为什么读者更容易挑出你文章的
错误。即便同样熟悉文章中的用词和概念，但
对他们而言，阅读你的作品就像一次全新旅
程，所以他们会更加注意沿途的细节，而不会
对最终的目的地抱有期望。

从长远看来，即使大脑的整体化功能会妨
碍我们的挑错能力，但我们的实际表现还是相
当出色的。实际上，会盲打的打字员在码字时，
根本无需盯着手指看，他们在错误现身大屏幕
之前，就已经知道自己会出错。因为他们的大
脑已经习惯将所思所想转化为字母，所以即便
是出现一点点细微错误，大脑也会给他们发出
警报。在今年年初发表的一篇论文中，斯塔福
德发现，那些会盲打的打字员在犯错之前会放
慢他们的打字速度。

不幸的是，这种本能反馈在文字编辑处理
过程中并不存在。在校对文章时，你会试图欺骗
你的大脑，假装这是第一次阅读。斯塔福德建
议，如果你想自己挑错，那就应该尽可能地陌生
化自己的文章。比如，改变字体或者背景颜色，
打印出来或者手写。斯塔福德说道，“如果不改
变视觉形式，一旦通过某一特殊方式掌握了什
么东西，你就很难注意到其中的细节。”

（原文作者：Nick Stockton）

挑挑出出自自己己文文章章中中的的错错字字为为何何那那么么难难

本本山山大大叔叔的的
““行行为为艺艺术术””

10月15日，习大大主持召开文艺座谈会，邀请文艺界的“七十二贤”参加。会后，别
的未获邀请者没吭声，赵本山突然高调表态：“反复仔细看了很多遍习总书记讲话”，

“很激动，很兴奋”，并表示从此要“抬头看路，不要钻到钱眼里”。
10月19日，赵本山集合队伍，凌晨开大会学习座谈会内容。21日，他参加人民网访

谈，大谈自己的心得体会。一周内，本山大叔带着他的本山传媒，一个遽然停顿，转身，
就像他舞台上的表演一样，充满戏剧性。

本报记者 魏新丽
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